



## Communiqué de presse

Paris, le 8 avril 2025

# FINANCER L'ADAPTATION AU CHANGEMENT CLIMATIQUE : UN IMPÉRATIF DE JUSTICE EN VUE DE LA COP30

Face aux défis croissants du changement climatique, le financement de l'adaptation reste insuffisant et inégalement accessible¹. Pourtant, il s'agit d'un enjeu majeur pour les pays du Sud, qui subissent ses effets les plus sévères. C'est dans ce contexte que la Cité du développement durable et ses membres, dont le Gret et le Cired, organisent, le 8 avril prochain, une journée d'échanges intitulée « Regards croisés : pour un financement de l'adaptation au changement climatique plus juste et efficace en vue de la COP30 ». Cette rencontre réunira chercheurs.euses, responsables politiques, société civile et bailleurs de fonds pour identifier des solutions concrètes afin d'améliorer le financement de l'adaptation dans les pays les plus vulnérables.

Si le changement climatique affecte toutes les régions du monde, ses conséquences sont disproportionnées : sécheresses, inondations et catastrophes naturelles touchent de manière plus intense les pays à faible revenu, alors qu'ils sont les moins responsables des émissions de gaz à effet de serre. Pourtant, ces pays disposent de moins de moyens pour y faire face et protéger les populations — en particulier les plus reculées -. Malgré des engagements internationaux, le financement de l'adaptation au changement climatique reste le parent pauvre des financements climatiques². Or, la planification de l'adaptation, la gestion des ressources en eau, la protection des écosystèmes ou le soutien aux populations exposées nécessitent des investissements massifs et urgents.

## Apporter des réponses adaptées aux besoins des pays du Sud

L'adaptation au changement climatique ne peut pas être pensée selon un modèle unique. Chaque pays, en fonction de son niveau de développement, de son exposition aux risques et de ses capacités institutionnelles, a des besoins et opportunités spécifiques. L'enjeu premier est ainsi d'accompagner la prise de conscience du phénomène de changement climatique – qui est la plupart du temps mal compris – et les spécificités des vulnérabilités locales. Il est nécessaire de mettre en débat des données scientifiques de plus en plus contextualisées avec les visions des parties prenantes locales. Il est en effet nécessaire d'accompagner des prises de décisions qui sont souvent difficiles avec de nombreuses incertitudes qui demeurent, et éviter les risques de mal-adaptation. Par exemple, faut-il mobiliser des efforts importants pour protéger une culture fortement vulnérable à l'évolution ou prendre le risque de tenter d'autres cultures ?

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> <u>Selon le rapport de Nations unies sur les écarts liés à l'adaptation, il est estimé à US\$187-359 milliards d'euros par an</u>

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> En 2022, seuls 28 % des financements internationaux consacrés au climat étaient dédiés à l'adaptation, contre 60 % pour l'atténuation.

## Un enjeu de justice et de gouvernance mondiale

Le manque de financements accessibles pour les pays du Sud met en péril leur capacité à s'adapter. D'autant que la majorité des fonds climat sont alloués sous forme de prêts<sup>3</sup>, augmentant le poids de la dette et réduisant leur marge de manœuvre économique. Or, sans adaptation planifiée et sans ressources financières suffisantes, à la même hauteur que pour l'atténuation, les impacts climatiques accroissent les inégalités entre ceux qui peuvent s'adapter et les autres. Il est donc urgent de mobiliser de nouvelles ressources : renforcer les financements publics (internes et internationaux), explorer les contributions du secteur privé ou encore envisager des solutions innovantes, comme des taxes internationales sur les transports aériens ou les grandes fortunes.

#### Une journée d'échanges pour agir avant la COP30

À quelques mois de la COP30 et du sommet sur le financement du Développement de Séville<sup>4</sup>, cette journée vise à dresser un état des lieux des défis actuels du financement de l'adaptation et à identifier des solutions concrètes pour renforcer les ressources disponibles et les rendre plus accessibles. En réunissant chercheurs.euses, décideurs et représentant.e.s de la société civile, cet événement favorisera le dialogue et la concertation afin d'orienter les négociations climatiques internationales vers un financement plus équitable et efficace.

IIII Date : Mardi 8 avril, 13h

- Lieu: Pavillon Indochine, Jardin d'agronomie tropicale de Paris 45b avenue de la Belle Gabrielle 94130 Nogent-sur-Marne + en ligne
- Inscription gratuite mais oblique ici



#### **Contact presse:**

Marion Disdier, +33 1 70 91 92 33, disdier@gret.org

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Selon l'évaluation de l'OCDE, les prêts représentaient 71 % du financement public pour le climat en 2019-2020, dont une part importante était non concessionnelle, tandis que les subventions ne représentaient que 26 %.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> https://pactemondial.org/evenement/4e-conference-internationale-sur-le-financement-du-developpement-2025/